
 

 

 

 

 УКАЗ
Главы Кабардино-Балкарской Республики

О присвоении почётного звания «Заслуженный работник 
социальной защиты населения Кабардино-Балкарской Республики»

город Нальчик, 8 июня 2020 года, №63-УГ

Глава Кабардино-Балкарской Республики   К. КОКОВ

 За многолетний добросовестный труд присвоить почётное звание «Заслуженный работник 
социальной защиты населения Кабардино-Балкарской Республики»

БЕКИЕВОЙ Ларисе Ахматовне – руководителю информационно-аналитического депар-
тамента Министерства труда и социальной защиты Кабардино-Балкарской Республики

ВОРОКОВОЙ Ларисе Хазреталиевне – начальнику отдела социальных выплат, компенса-
ций и пособий государственного казённого учреждения «Центр труда, занятости и социальной 
защиты г. Нальчика»

ИВАНОВОЙ Светлане Мухамедовне – заведующей производством государственного 
казённого учреждения «Базовый республиканский детский социально-реабилитационный 
центр «Радуга» Министерства труда и социальной защиты Кабардино-Балкарской Республики

КРАСИЛЬНИКОВОЙ Зое Валентиновне – ведущему специалисту отдела выплат субси-
дий на оплату жилищно-коммунальных услуг при Министерстве труда и социальной защиты 
Кабардино-Балкарской Республики.
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УВАЖАЕМЫЕ ЧИТАТЕЛИ!
Идёт подписка на II полугодие 2020 года 

КАБАРДИНО-БАЛКАРСКАЯ ПРАВДА
Подписной индекс – 5889
Выходит 3 раза в неделю. 
Количество выходов – 79.
Цена: на 1 мес. – 114,08 руб; 
          на 6 мес. – 684,48 руб.  

ОФИЦИАЛЬНАЯ КАБАРДИНО-БАЛКАРИЯ
Подписной индекс – 5863
Выходит 1 раз в неделю. 
Количество выходов – 26
Цена: на 1 мес.  – 87,73 руб; 
          на 6 мес. – 526,38 руб.  

ГЛАВА КБР КАЗБЕК КОКОВ ПОЗДРАВИЛ СОЦИАЛЬНЫХ РАБОТНИКОВ 
РЕСПУБЛИКИ С ПРОФЕССИОНАЛЬНЫМ ПРАЗДНИКОМ

 «Искренне поздравляю социальных работников Кабардино-Балкарской Республики с профессиональным 
праздником.

Избрав для себя однажды в высшей степени благородную миссию – заботу о человеке, ежедневно по-
могая тем, кто нуждается в реальной поддержке и внимании, вы дарите людям уверенность в завтрашнем 
дне, создаёте условия для полноценной жизни.

Спасибо вам за преданность призванию, добросовестный труд и профессионализм.
Отдельные слова благодарности – нашим волонтёрам, на плечи которых в этот сложный период легла 

значительная часть социальной нагрузки.
От всего сердца желаю всем, кто посвятил свою жизнь заботе о людях, здоровья, сил, благополучия и 

всего самого доброго!»,– говорится в поздравлении на странице Главы КБР в Instagram.

Как  начать продвигать свой товар на интернет-площад-
ках, находить иностранных покупателей и стать уверенным 
экспортёром во время пандемии? Об этом предприниматели 
Кабардино-Балкарии узнали на курсе «Возможности онлайн-
торговли для экспортёров», организованном Российским экс-
портным центром и региональным фондом «Центр поддержки 
предпринимательства КБР».

ЭКСПОРТ ОНЛАЙНТрансляция курса прошла с со-
блюдением необходимых мер предо-
сторожности в центре поддержки 
предпринимательства, где собрались 
бизнесмены республики. Модериро-
вал проведение курса региональный 
тренер школы экспорта Российского 
экспортного центра Сергей Шестиру-
блёв, к просмотру трансляции могли 
присоединиться все желающие. 
Многочасовое интерактивное заня-
тие провела федеральный тренер 
школы экспорта Российского экс-
портного центра, исполнительный 
директор ООО «ТаРуссия» Оксана 
Воронкова.

 – Основные причины совершения 
покупок зарубежными покупателями 

через интернет –  это большой выбор 
товаров, наличие уникальных пред-
ложений,  выгодные цены и удобство, 
– отметила федеральный тренер 
школы экспорта РЭЦ. – Когда мы 
говорим об онлайн-экспорте из Рос-

сийской Федерации, то в этом случае 
ещё одним важным фактором явля-
ется девальвация национальной ва-
люты, как следствие –  наши товары 
становятся более доступными для 
иностранных покупателей. Развитие 

пандемии ещё сильнее подталки-
вает к развитию интернет-торговли, 
потому что  покупатели «переходят» 
в онлайн. 

Трансграничная интернет-торгов-
ля имеет множество плюсов: до-
ступность товара для покупателей со 
всего мира, сокращение затрат и ри-
сков, которые существуют при само-
стоятельных поставках, не требуется 
больших партий и заморозки боль-
ших объёмов оборотных средств, 
начать работу с покупателями можно 
в течение нескольких дней без вы-
ставок и презентаций. Кроме того, 
онлайн-торговля ведётся полностью 
дистанционно, нет необходимости 
в личных встречах, что актуально в 
связи с пандемией коронавируса. 

(Окончание на 2-й с.)

В КБР дан старт очередному пастбищному сезону
1 июня в Кабардино-Балкарии официально стартовал летне-

пастбищный  сезон-2020 в условиях альпийского высокогорья. 
В этом году на землях  отгонного животноводства республи-
ки будет сосредоточено порядка 131 500 голов сельскохозяй-
ственных животных, что почти на 22 тысячи больше по сравне-
нию с прошлым годом.

По информации руководите-
ля центрального штаба горных 
пастбищ Кабардино-Балкарии 
Аскерби Юанова, на землях 
отгонного животноводства  Аур-
сент, Хаймаша и Черек в 2020 го- 
ду будут содержаться 35 ты-
сяч голов крупного рогатого 
скота (+6 500), около 90 тысяч 
овец и коз (+15 000) и порядка  
6500 лошадей (+300). В сфере 
обслуживания будет занято око-
ло 1000 человек (+150).  

Наибольшее количество сель-
хозживотных в этом году будет 
сосредоточено на альпийских 
пастбищах Хаймашинской зоны. 
Здесь сезон большого молока 
и высоких привесов проведут 
животноводы Баксанского, Золь-
ского, Эльбрусского, Прохлад-
ненского и Чегемского районов, 

а также городских округов Наль-
чик и Баксан. Ориентировочно 
на землях Хаймашинской зоны 
будут находиться более 14 000 
голов крупного рогатого скота, 
в том числе 1750 дойных ко-
ров, 30700 овец и 4500 лоша-
дей. Вахту здесь будут нести  
400 животноводов и профиль-
ных специалистов. 

На землях урочища Аурсентх 
будут трудиться в основном 
фермеры, индивидуальные 
предприниматели и держатели 
личных подворий Зольского 
района.  Здесь будет сосредо-
точено 11 600 голов КРС, овец 
– 19 800 голов, лошадей – 1000. 
И животноводов будет 330 че-
ловек. 

(Окончание на 2-й с.).
Фото Бориса Бербекова    

Жительницы республики, имеющие право на еди-
новременную выплату в размере 10 тысяч рублей 
семьям с детьми от 3 до 16 лет, но ещё не оформив-
шие заявление на данную выплату, могут 9-го, 10-го 
и 11-го июня лично обратиться в клиентские служ-
бы городских и районных управлений Пенсионного 
фонда РФ.

Три дня для личного приёма

Как пояснили в пресс-службе Отделения 
Пенсионного фонда РФ по КБР, заявления 
на данную выплату принимаются и в дистан-
ционном режиме – через сайт ПФР.

Приём заявлений в офисах в течение трёх 
дней организован для того, чтобы помочь 
женщинам, которые в силу различных причин 
не имеют возможности оформить данную 
меру социальной поддержки самостоятельно 
или затрудняются это сделать. Специалисты 
Пенсионного фонда окажут обратившимся 
необходимую помощь при заполнении и 
оформлении заявления на выплату.

С учётом санитарно-эпидемиологической 

ситуации в органы Пенсионного фонда 
следует обращаться, принимая все меры 
необходимой предосторожности: при себе 
иметь медицинские маски и резиновые 
перчатки.

Приём заявлений в Нальчике будет осущест-
вляться по двум адресам: ул. Пачева, 19 «а» 
(здание Отделения ПФР по КБР, 4-й этаж, 
актовый зал); ул. Чернышевского, 181 «а» 
(здание Управления ПФР по г. Нальчику).

Приём заявлений от мам, проживающих в 
районах республики, будет проходить в рай-
онных управлениях.

Ирина БОГАЧЁВА

Число подтверждённых случаев заражения COVID-19 за последние сутки 
увеличилось на семьдесят шесть и составило три тысячи четыреста двадцать  
четыре.

Очередные семьдесят шесть

Как сообщает Оперативный штаб КБР, 
проведено 55 608 исследований путём тести-
рования. Выздоровели тысяча шестьсот сорок 
девять человек, умерли тридцать три. Дома 
под медицинским наблюдением находятся 
две тысячи сто девяносто пять человек, в 
госпиталях – тысяча пятьдесят один, из них 

шестьдесят два – в реанимациях. На амбула-
торном лечении остаются семьсот пятьдесят 
четыре человека.

Напоминаем номера телефонов горячих 
линий: Оперативный штаб КБР – 40-15-65, 
Роспотребнадзор – 42-26-78.

Асхат МЕЧИЕВ

Начальник Главного управления МЧС России по Кабардино-Балкарской Ре-
спублике Михаил Надёжин провёл приём граждан в приёмной Президента Рос-
сийской Федерации в КБР.

Найдены компромиссные решения

Личный приём граждан проводился по 
предварительной записи по письменным об-
ращениям в адрес Президента Российской 
Федерации, содержащим вопросы, решение 
которых входит в компетенцию Главного управ-
ления МЧС России по Кабардино-Балкарской 
Республике. В приёмную обратились четверо 

жителей республики. Вопросы касались тру-
доустройства в подразделения Федеральной 
противопожарной службы Государственной 
противопожарной службы МЧС России. Най-
дены компромиссные решения, сообщает 
пресс-служба Главного управления МЧС Рос-
сии по КБР.

На площадке Общественной палаты КБР состоялся семинар-совеща-
ние по вопросу подготовки общественного наблюдения в ходе обще-
российского голосования по поправкам в Конституцию РФ на террито-
рии Кабардино-Балкарии.

Россияне проявляют высокий интерес
к голосованию по поправкам в Конституцию РФ

Мероприятие прошло в режиме видеокон-
ференцсвязи. Его организаторами стали ОП 
КБР и ассоциация «Независимый обществен-
ный мониторинг».

Отметим, в соответствии с Указом Прези-
дента РФ Владимира Путина от 1 июня 2020 
года №354 общероссийское голосование по 
вопросу одобрения изменений в Конституцию 
РФ состоится 1 июля.

Семинар провёл председатель Обществен-
ной палаты КБР Хазратали Бердов. В видео-
встрече приняли участие член рабочей группы 
при Президенте РФ по подготовке изменений 
в Конституцию РФ, президент Международной 
черкесской ассоциации, член ОП КБР Хаути Со-
хроков, председатель Избирательной комиссии 
КБР Вячеслав Гешев, руководитель Управления 

Роспотребнадзора по КБР Жирослан Пагов, 
представители администраций муниципальных 
образований, территориальных избирательных 
комиссий, председатели общественных палат 
муниципальных районов и городских округов.

Основным спикером семинара выступил 
член Совета при Президенте РФ по развитию 
гражданского общества и правам человека, 
сопредседатель ассоциации «Независимый 
общественный мониторинг» Александр Брод. 
Он презентовал доклад Фонда исследования 
проблем демократии «Общественное наблю-
дение на общероссийском голосовании по по-
правкам в Конституцию РФ: о ходе подготовки 
в условиях ограничительных мер, связанных с 
распространением коронавируса».

(Окончание на 2-й с.)

Глава КБР Казбек Коков посетил 
наиболее пострадавшие от недавней 
непогоды районы  – Баксанский, 
Майский и Прохладненский. В со-
провождении министра сельского 
хозяйства КБР Хасана Сижажева 

СОВРЕМЕННУЮ ШКОЛУ И СПОРТИВНЫЙ КОМПЛЕКС 
ВОЗВЕДУТ К КОНЦУ ГОДА

он осмотрел попавшую под удар 
стихии часть сельхозугодий. Размер 
нанесённого ущерба определяет 
комиссия.

В Прохладном Казбек Валерьевич 
проинспектировал работы по восста-
новлению фасада корпуса районной 
клинической больницы, где распо-
ложен госпиталь №3 для лечения 
пациентов с коронавирусом. Глава  
г.о. Прохладный Игорь Тараев в 
целом доложил о ходе ликвидации 
последствий прошедшего 3 июня 
ливня со шквалистым ветром. В 
госпитале же рабочие завершают 
ремонтные работы.

В станице Солдатской Глава 
республики проинспектировал ход 
строительства школы на 250 мест. В 
Баксане он осмотрел стройплощад-
ку физкультурно-оздоровительного 
комплекса, который возводят на 

территории центрального парка. 
С просьбой построить спортивный 
центр неоднократно обращались 
жители города. Оба объекта стро-
ители готовятся сдать к концу года.

Казбек Коков проинспектировал 
неиспользуемую часть территории 
городской клинической больницы 
№1 Нальчика. Глава Кабардино-
Балкарии обсудил с министром 
здравоохранения республики Руста-
мом Калибатовым планы по строи-
тельству здесь новых современных 
корпусов медучреждений и даль-
нейшую модернизацию системы 
здравоохранения.
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(Окончание. 
Начало на 1-й с.)
Есть и минусы, которые не-

обходимо учитывать: высокие 
требования к ценам, качеству 
товара и сервиса, большая 
конкуренция, необходимость 
хорошо знать законодатель-
ство тех стран, куда экспорти-
руются товары, и особенности 
их потребления.

– Одна крупная компания 
решила вывозить гречку на 
китайский рынок, выставила  
продукт на «Алибабе», – рас-
сказала Оксана Воронкова. 
–  Заходы есть, запросов нет. 
Начали изучать, почему так 
происходит, оказалось, что 
если для нас гречка – это 
царица круп, и мы выбираем 
ту, которая чище, варим её 
и едим, то для китайцев  это 
заварка для специального 
оздоровительного чая, и чем 
больше шелухи, тем более по-
лезным и ценным считается 
этот продукт. Именно работа 
через маркетплейс позволила 
понять, что компания может 
выйти на китайский рынок и 
даже сократить свои затраты 
на очистку этой крупы. 

Для русскоязычных пред-
ставителей зарубежных стран 
популярными экспортными то-
варами остаются литература 
на русском языке, обучающие 
пособия, игры, сувениры, 

 «Единая Россия» подготовила поправки в Трудовой 
кодекс, которые защитят права работника «на удалёнке», 
сообщили в пресс-службе регионального отделения пар-
тии. При разработке поправок учтено мнение как работ-
ников, так и работодателей.

Поправки в Трудовой кодекс 
защитят права «удалёнщиков»

Председатель «Единой России» 
Дмитрий Медведев в ходе онлайн-
совещания, посвящённого вопросу 
совершенствования трудового за-
конодательства, поручил подготовить 
предложения по внесению изменений 
в Трудовой кодекс. Они, в частности, 
должны регламентировать дистанци-
онную работу и все её аспекты. Соот-
ветствующие изменения подготовили 
депутаты фракции «Единая Россия» 
в Госдуме ФС РФ. Сейчас экспертную 
оценку документу дают в Российском 
союзе предпринимателей и промыш-
ленников и Федерации независимых 
профсоюзов России. Общественные 
приёмные партии в регионах в свою 
очередь завершают опрос на тему 
нарушения трудовых прав граждан. 
Его итоги также учтут при составлении 
итогового текста поправок. 

– Новые формы занятости и вза-
имодействия работодателя и работ-
ника, ставшие обыденностью из-за 
ограничений, введённых для борьбы 
с пандемией, в будущем будут только 
развиваться. В этих условиях необхо-
димо постоянно совершенствовать 
трудовое законодательство, чтобы за-
щитить права работающих граждан. 
Безусловно, мы должны делать это, 
учитывая мнение трудовых коллекти-
вов и предпринимателей, являющихся 
работодателями, – подчеркнул Дми-
трий Медведев.

Поправки защитят права сотрудни-
ков, работающих удалённо. Для этого 
потребовалось определить понятие 
дистанционной работы.  Основные её 
характеристики – выполнение обязан-
ностей вне офиса и взаимодействие с 
работодателем через интернет. Пред-
лагается, чтобы всеми документами, 
вплоть до листка нетрудоспособности, 
руководство и сотрудники могли обме-
ниваться удалённо. В отдельных слу-
чаях, например, при предоставлении 
декретного отпуска, заказными пись-
мами. По мнению авторов поправок, 
это должно быть закреплено в трудо-
вом договоре о дистанционной работе, 
который тоже предложено заключать 
онлайн. Этот документ, в частности, 
должен предусматривать, какой техни-
кой пользуется работник – собственной 
или предоставленной работодателем. 
В таком случае может назначаться 
компенсация со стороны компании за 
использование сотрудником личного 
оборудования.

– Поправками предполагается уре-
гулировать время работы и отдыха со-
трудника «на удалёнке». Если иное не 
предусмотрено трудовым договором, 
то работник сможет самостоятельно 
устанавливать себе график. При этом 
компания и сотрудник определят 
график взаимодействий, когда рабо-
тодатель может звонить или писать в 
мессенджерах. В случае острой необ-

ходимости сотрудника могут обязать 
работать сверхурочно, но только с его 
согласия – и тогда это время также 
должно оплачиваться дополнительно, 
– пояснил один из авторов поправок, 
первый заместитель председателя 
фракции «Единая Россия» в Госдуме 
Андрей Исаев.

Он также сообщил, что внесение 
поправок в Трудовой кодекс заплани-
ровано на июнь.

Председатель союза «Объединение 
организаций профсоюзов Кабардино-
Балкарской Республики», член регио-
нального политсовета партии Фатимат 
Амшокова отметила важность и акту-
альность данной инициативы.

– Все мы наблюдаем серьёзные 
изменения, которые происходят прак-
тически во всех отраслях экономики. 
Пандемия новой коронавирусной 
инфекции внесла коррективы в ход 
привычных вещей, и сфера трудового 
законодательства также требует опре-
делённого отклика. В этой связи считаю 
правильным решение «Единой России» 
о внесении поправок в Трудовой кодекс 
с целью защитить права работников 
«на удалёнке». Считаю логичным не-
обходимость отрегулировать условия 
дистанционного труда, а также законо-
дательно закрепить право находящихся 
«на удалёнке» работников на личное 
время, – сказала Фатимат Амшокова.

Подготовила  Ольга КЕРТИЕВА

 

ЭКСПОРТ ОНЛАЙН
предметы искусства, а также 
привычная для россиян еда. 
Покупатели  Европы и США 
выбирают одежду и аксессу-
ары российских дизайнеров,  
Китай предпочитает эколо-
гические продукты – экокос-
метику, продукты питания. 
Популярны для экспорта ак-
сессуары, обувь и одежда, 
сделанные на заказ, дере-
вянные оправы для очков, 
приспособления для рыбалки, 
продукты исключительно рос-
сийского производства (икра, 
кедровые орехи, соленья, су-
вениры); предметы искусства; 
детские товары и экоигрушки; 
ювелирные изделия; коллек-
ционные товары и предметы 
старины. Однако важно пом-
нить, что некоторые товары из 
России вывозить запрещено. 
В запретный список входят 
предметы археологического 
(бивни мамонтов), художе-
ственного и исторического 
достояния (полотна известных 
художников, старинные музы-
кальные инструменты, особо 
ценные бриллианты), оленьи 
панты, корни дикорастущего 
женьшеня, радиола розовая, 
шкуры тигров и крупного ро-
гатого скота.

Оксана Воронкова расска-
зала о выборе бизнес-модели 

для ведения экспортной дея-
тельности, основных моделях 
трансграничной торговли и о 
том, как они функционируют, 
о работе монобрендовых и 
мультибрендовых магазинов, 
программах поддержки ин-
тернет-торговли. Участники 
мероприятия подробно разо-
брали особенности различ-
ных  интернет-площадок, на 
которых множество продавцов 
предлагают услуги множеству 
покупателей, и выполнили не-
сколько практических заданий 
по каждому блоку курса.

– Получила очень каче-
ственную информацию, осо-
бенно по всем маркетплей-
сам, в частности тем, которые 
являются условно бесплат-
ными, – для входа на них не 
требуется первоначального 
взноса, а это очень важно для 
меня как представителя мало-
го бизнеса,  – поделилась впе-
чатлениями индивидуальный 
предприниматель Альбина 
Кимова. –  Понравилась сама 
подача материала – сжатая, 
чёткая, удобоваримая, спи-
кер  – первоклассный. По 
моей продукции  я получила 
две ссылки на маркетплейсы 
и поняла, что можно продви-
гаться как мультибрендовый 
магазин: тут же, на курсах, 

был предприниматель, кото-
рый занимается продажей 
одежды, и мы, скорее всего, 
скооперируемся. 

Предприниматели респу-
блики узнали о взаимодей-
ствии с органами валютного 
контроля и сервис-провайде-
рами, об инструментах, позво-
ляющих отслеживать тенден-
ции рынка, продвижении то-
варов, работе с покупателями, 
принципах функционирования 
международных платёжных 
сервисов и выбора компании 
для фулфимента (операций 
с товаром с момента оформ-
ления заказа до получения 
покупателем или оформления 
возврата) и о многом другом.  
Обучение для слушателей 
курса было бесплатным.

Василиса РУСИНА. 
Фото автора

В КБР дан старт очередному пастбищному сезону
(Окончание. 
Начало на 1-й с.)
На землях высокогорных 

пастбищ Черекской зоны этим 
летом будет находиться 6 400 
голов крупного рогатого скота, 
27 350 овец, 500 лошадей. 
Число животноводов, занятых 
в сфере обслуживания, соста-
вит более 100 человек.

Часть сельхозживотных, 
принадлежащих в основном 
главам крестьянских (фер-
мерских) хозяйств и сельча-
нам, ведущим личные подсоб-
ные хозяйства, Лескенского, 
Чегемского, Эльбрусского 
районов, будут находиться на 
высокогорных пастбищах в 
Хазнидонском, Безенгийском, 
Чегемском и Баксанском уще-
льях Кабардино-Балкарии.  

Стоит также отметить, что 
в этом сезоне значительно 
увеличилось поголовье сель-
скохозяйственных животных, 
отправляемых на высокогор-
ные альпийские пастбища. 
Это говорит о том, что в ре-
спублике серьёзно взялись за 
вовлечение в экономический 
и хозяйственный оборот ре-
сурсного потенциала земель 
отгонного животноводства с 
максимальным эффектом.

За счёт республиканского 
бюджета отремонтировали 
дороги во всех урочищах, об-
щая протяжённость которых 
составляет 400 километров. 
Управление ветеринарии КБР 
заблаговременно провело 
комплекс необходимых ме-
роприятий по вакцинации и 
обработке всего поголовья 
сельхозживотных, отправля-
емого в горы. Министерство 
земельных и имущественных 
отношений Кабардино-Балка-
рии подписало договоры арен-
ды со всеми хозяйствующими 
субъектами, изъявившими же-
лание арендовать земельные 
участки в горах. Министерство 
здравоохранения КБР позабо-
тилось о здоровье всех участ-
ников пастбищного сезона, 
выделив штатные единицы 
врачей и фельдшеров для 
обслуживания животноводов и 
профильных специалистов до 
окончания летне-пастбищного 
периода. Энергетики приве-
ли в надлежащий порядок 
систему энергоснабжения, в 
центральном штабе уже ра-
ботает бригада специалистов, 
которая следит за бесперебой-
ной подачей электроэнергии 
во все точки. 

Руководители хозяйств всех 
форм собственности во всех 
урочищах постарались  соз-
дать самые комфортные жи-
лищно-бытовые условия для 
тружеников отрасли, от труда 
которых напрямую зависит 

экономическое и социальное 
благополучие. Все 270 объек-
тов жилищно-бытового назна-
чения, расположенных во всех 
урочищах, отремонтированы 
и готовы в полном объёме к 
эксплуатации.

Надлежащее состояние 
инфраструктуры во всех уро-
чищах на весь период паст-
бищного сезона будет поддер-
живаться исключительно за 
счёт республиканской казны.  
В каждой зоне  на протяжении 
всего сезона круглосуточно бу-
дет дежурить команда  квали-
фицированных медицинских  
и ветеринарных работников с 
соответствующей специали-
зированной автотехникой. Все 
медицинские и ветеринарные 
пункты обеспечены необходи-
мыми препаратами. 

Большой объём работ в 
этом году  по ремонту и под-
держанию надлежащего по-
рядка дорожных покрытий и 
подъездных путей выполнило 
региональное Министерство 
транспорта и дорожного хо-
зяйства.  

По словам Аскерби Юано-
ва,  эффективная организа-
ция летне-пастбищного сезо-
на, естественно,  позитивно 
сказывается  на увеличении 
объёмов производства про-
дукции животноводства ре-
гиона. Наибольший вклад в 
достижение высоких показа-
телей, а также эффективное 
использование ресурсов аль-
пийского высокогорья вносят 
крестьянские (фермерские) 
хозяйства и индивидуальные 
предприниматели Зольского, 
Баксанского и Эльбрусского 
районов, которые традици-
онно обеспечивают почти 
90 процентов производства 
молока и мяса в период всего 
летне-пастбищного сезона.  
Наибольшее количество ско-
та планируют содержать на 

землях высокогорных пастбищ 
фермеры, индивидуальные 
предприниматели и частни-
ки из сёл Каменномостское, 
Сармаково, Кичмалка, Хабаз  
и Малка (Зольский район),  
Заюково и Верхний Куркужин 
(Баксанский район), Кёнделен 
и Бедык (Эльбрусский район), 
Герпегеж, В. Балкария, Безен-
ги и В. Жемтала (Черекский 
район).

По словам руководителя 
штаба в урочище Хаймаша 
Бориса Шурдумова, общий 
трудовой стаж  которого в 
сфере отгонного животновод-
ства почти 40 лет, главы фер-
мерских хозяйств поняли, что 
эффективное использование 
уникальных возможностей 
альпийского высокогорья, где 
произрастает до 100 видов 
целебных трав, позволяет 
производить экологически 
чистую продукцию отрасли 
животноводства с наибольшей 
добавленной стоимостью. 

Ежегодный рост количества 
поголовья скота в горах в 
первую очередь связан с под-
держкой глав фермерских хо-
зяйств, сельскохозяйственных 
кооперативов государством в 
виде грантов и субсидий. 

 – Кроме безвозмездных 
финансовых средств из фе-
дерального и регионального 
бюджетов на поддержку на-
чинающих фермеров, раз-
витие семейных животновод-
ческих ферм на базе К(Ф)Х, 
племенного дела в сфере 
молочного и мясного ското-
водства, маточного поголо-
вья овец и коз и других на-
правлений, республика берёт 
на себя содержание дорог, 
электро- и водоснабжение, 
медицинское и ветеринарное 
обслуживание на весь пери-
од летне-пастбищного сезо-
на, – подчёркивает Аскерби 
Юанов. – В частности, в 

этом году по специальному 
распоряжению Правитель-
ства Кабардино-Балкарии 
к подготовке и проведению 
летне-пастбищного сезона 
были подключены все заин-
тересованные министерства 
и ведомства, каждое из ко-
торых на совесть исполнило 
предписанные мероприятия.    

Аскерби Юанов также со-
общил, что в результате таких 
комплексных мер со стороны 
институтов власти региона  
за последние годы намети-
лась позитивная тенденция по 
значительному  увеличению 
поголовья всех видов сель-
скохозяйственных животных, 
содержащихся на землях аль-
пийского высокогорья. 

Естественно, эти факторы 
призваны оказать позитивное 
влияние на значительный рост 
объёмов производства про-
дукции отрасли, на заметное 
увеличение числа новых по-
стоянных рабочих мест.

В заключение хотелось бы 
исполнить просьбу руководи-
телей хозяйств, глав К(Ф)Х, 
индивидуальных предприни-
мателей, которые будут вести 
в этом сезоне хозяйствен-
ную деятельность на землях 
альпийского высокогорья, 
передать слова благодарности 
министру земельных и имуще-
ственных отношений Аслану 
Тохову, министру транспорта 
и дорожного хозяйства Ас-
лану Дышекову, министру 
здравоохранения Рустаму 
Калибатову, руководителю 
Управления ветеринарии Асла-
ну Арамисову, главе местной 
администрации Баксанского 
муниципального района Ар-
туру Балкизову и директору 
акционерного общества «Эль-
брусское дорожное управле-
ние» Мурадину Ахматову.   

Борис БЕРБЕКОВ.
Фото автора

Избирательная комиссия Кабардино-Балкарской Республики
ПОСТАНОВЛЕНИЕ

В соответствии с Порядком общероссийского голосо-
вания по вопросу одобрения изменений в Конституцию 
Российской Федерации, утверждённым постановлением 
Центральной избирательной комиссии Российской Фе-
дерации от 20 марта 2020 г. №244/1804-7, постановле-
нием Центральной избирательной комиссии Российской 
Федерации от 2 июня 2020 г. № 250/1844-7 «О внесении 
изменений в Инструкцию по составлению, уточнению 
и использованию списков участников общероссийского 
голосования по вопросу одобрения изменений в Консти-
туцию Российской Федерации, Избирательная комиссия 
Кабардино-Балкарской Республики постановляет:

1. Внести изменение в постановление Избирательной 
комиссии Кабардино-Балкарской Республики от 20 марта 
2020 года №108/2-6 «О графике работы пунктов приёма 
заявлений о голосовании по месту нахождения в терри-
ториальных и участковых избирательных комиссиях при 
подготовке и проведении общероссийского голосования по 
вопросу одобрения изменений в Конституцию Российской 
Федерации», изложив пункт 1 в следующей редакции:

«1. Определить график работы пунктов приёма за-

явлений о включении участников голосования в список 
участников голосования по месту нахождения при под-
готовке и проведении общероссийского голосования по 
вопросу одобрения изменений в Конституцию Российской 
Федерации:

в территориальных избирательных комиссиях Кабарди-
но-Балкарской Республики с 5 июня по 20 июня 2020 года 
включительно с 10.00 часов до 16.00 часов (ежедневно), 
21 июня 2020 года (с 8.00 до 14.00).

в участковых избирательных комиссиях Кабардино-
Балкарской Республики с 16 июня по 21 июня 2020 года 
включительно с 10.00 часов до 14.00 часов (ежедневно).».

2. Настоящее постановление направить в территори-
альные избирательные комиссии Кабардино-Балкарской 
Республики, опубликовать в средствах массовой инфор-
мации и разместить в информационно-телекоммуникаци-
онной сети «Интернет» на сайте Избирательной комиссии 
Кабардино-Балкарской Республики.

Председатель                                                             В. ГЕШЕВ
Секретарь                                                          Н. БЕСПАЛОВА

3 июня 2020 г.                                                                                          №115/4-6
г. Нальчик

О внесении изменений в график работы пунктов приёма заявлений о голосовании по месту нахождения 
в территориальных и участковых избирательных комиссиях при подготовке и проведении общероссийского 

голосования по вопросу одобрения изменений в Конституцию Российской Федерации»

(Окончание. Начало на 1-й с.)
Как отметил А. Брод, несмотря на пан-

демию и режим самоизоляции, россияне 
проявляют высокий интерес к голосова-
нию. По данным опроса Всероссийского 
центра изучения общественного мнения, 
61% граждан собираются поддержать по-
правки в Конституцию РФ, более 50% рос-
сиян заявили о готовности участвовать в 
голосовании. Растёт информированность 
граждан о предстоящем голосовании. 
По данным на 30 мая, об этом событии 
знают 93% респондентов. Абсолютное 
большинство россиян считают важными 
поправки к Конституции РФ, затрагива-
ющие социальную сферу. Возглавляет 
список поправка об обеспечении доступ-
ной и качественной медицинской помощи. 
Другие значимые поправки, по мнению 
опрошенных, касаются защиты государ-
ственной целостности и нерушимости 
границ, защиты исторической правды и 
недопущения фальсификации истории, 
защиты окружающей среды и сохранения 
природного богатства и многообразия.

Член СПЧ обратил внимание и на то, 
что продолжается масштабная кампания 
по дискредитации формы и содержания 
конституционной реформы, которая была 
развёрнута несистемной оппозицией, 
неправительственными организациями 
и некоторыми СМИ. В настоящее время 
критики реформы откровенно спекулиру-
ют на сложностях, связанных с периодом 
пандемии коронавируса.

– В этой связи чрезвычайно важно 
информационное экспертное сопрово-
ждение подготовки к голосованию, объек-
тивный анализ его результатов со стороны 
«здравых» сил гражданского общества, 
– подчеркнул Александр Брод.

Речь также шла о роли общественного 
контроля в обеспечении прозрачности 
голосования, противодействии распро-
странению фейковой информации.

Выступающий отметил, что законом 
о поправке к Конституции РФ Обще-
ственная палата РФ и общественные 
палаты субъектов наделяются правом 
назначения наблюдателей. Широкий круг 
общественных организаций, политических 
партий, граждане в индивидуальном по-
рядке могут вносить в ОП свои кандида-
туры для назначения наблюдателями. На  
10 мая система общественных палат полу-
чила порядка ста тысяч кандидатур для 
назначения наблюдателями.

А. Брод представил кодекс этики наблю-
дателя, состоящий из шести пунктов. Были 

названы основные: наблюдение носит 
гласный и открытый характер; факты и 
данные, полученные в ходе наблюде-
ния, подлежат оценке в соответствии 
с действующим законодательством 
РФ; наблюдение основывается на 
использовании объективной, досто-
верной и проверенной информации; 
наблюдатели могут участвовать в ин-
формировании граждан о проведении 
общероссийского голосования, под-
счёте голосов и об установлении его 
итогов. Наблюдатели руководствуются 
принципами честности и добросовест-
ности, уважения прав и законных ин-
тересов участников общероссийского 
голосования.

Хаути Сохроков рассказал о разъ-
яснительной работе среди населения 
по поправкам в Конституцию России, 
которая была проведена им в Кабар-
дино-Балкарии, Карачаево-Черкесии, 
Адыгее и Краснодарском крае. Говоря 
о своевременности внесения изме-
нений в основной закон государства, 
президент МЧА указал на поправки, 
гарантирующие право на сохранение 
и развитие национальных языков.

По вопросу проведения голосо-
вания высказался Вячеслав Гешев. 
В Кабардино-Балкарии полномочия 
по организации и проведению обще-
российского голосования возложены 
на республиканскую Избирательную 
комиссию. Подготовку и проведение 
голосования будут обеспечивать более 
трёх тысяч членов и работников изби-
рательных комиссий республики всех 
уровней. Численность избирателей, 
зарегистрированных на территории 
КБР, составляет 537 720 человек.

В. Гешев сделал акцент на главном 
приоритете организации голосования 
– безопасности здоровья всех его 

участников и членов избирательных 
комиссий. Во избежание чрезмерных 
контактов и для соблюдения сани-
тарной дистанции предусмотрены 
следующие возможности: голосова-
ние до дня голосования, голосование 
вне помещения для голосования, 
бесконтактное голосование на дому, 
голосование по месту нахождения.

Возможность проголосовать будет 
предоставлена за шесть дней до дня 
голосования – с 25 июня по 1 июля.

С 5 июня участникам голосования 
предоставляется возможность подачи 
заявления для голосования по месту 
нахождения в помещениях террито-
риальных избирательных комиссий, 
многофункциональных центров и че-
рез портал государственных услуг. С 16 
июня заявление можно подать в любой 
участковой избирательной комиссии.

Об особенностях проведения голо-
сования в условиях распространения 
коронавирусной инфекции говорил 
Ж. Пагов. Стоит задача обеспечить 
безопасность участников голосования, 
а также членов Избиркома и наблюда-
телей, в связи с чем принято решение 
провести тестирование представи-
телей Избиркома и общественников.

О формировании корпуса обще-
ственных наблюдателей на местах 
проинформировали представители 
общественных палат районов и город-
ских округов.

В ближайшие дни заместители 
глав администраций муниципальных 
образований, председатели районных 
общественных палат завершат фор-
мирование списков наблюдателей, 
и они будут закреплены за каждым 
конкретным избирательным участком.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА.
Фото автора

Россияне проявляют высокий интерес
к голосованию по поправкам в Конституцию РФ

С начала года эмитировано более 4,5 тысячи карт 
Россельхозбанка в Кабардино-Балкарии, что на 8% 
больше аналогичного периода 2019 года, несмотря 
на ситуацию в связи с пандемией. 

Эмиссия карт Россельхозбанка 
в Кабардино-Балкарии достигла 155 тысяч

В настоящее время в Ка-
бардино-Балкарии установ-
лено 32 банкомата Россель-
хозбанка, 13 из них находятся 
в Нальчике. В круглосуточном 
режиме работают шесть бан-
коматов, на торгово-сервис-
ных предприятиях республики 
установлены 14 электронных 
терминалов.

На обслуживании в фи-
лиале в рамках зарплатного 

оплачивать услуги ЖКХ, со-
товую связь и спутниковое 
телевидение, а также пере-
водить средства с карты 
на карту и многое другое, 
при этом не посещая места 
большого скопления людей, – 
рассказала начальник отдела 
по корпоративным продажам 
Кабардино-Балкарского  фи-
лиала РСХБ  Назиля Созаева.

Олег ХАШУКАЕВ

проекта находятся 217 органи-
заций, в текущем году заклю-
чено четыре договора.

– Пластиковые карты Рос-
сельхозбанка как платёж-

ный инструмент стали не-
отъемлемой частью жизни 
наших клиентов. У них есть 
возможность снимать на-
личные денежные средства, 
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В Эстонии завершился I международный всевозраст-
ной  дистанционный конкурс «МузКиноФест». Нашу 
страну и республику на нём успешно представила руко-
водитель вокальной студии театра песни КБГУ «АмикС» 
Лана Кулова.

Лана Кулова заняла первое место
на международном конкурсе «МузКиноФест»

В период пандемии в Ка-
бардино-Балкарии успешно 
реализованы мероприятия 
федерального проекта «Ка-
дры для цифровой экономи-
ки» национального проекта 
«Цифровая экономика Рос-
сийской Федерации» 

цифровой экономики» принесут большую 
пользу не только авторам технических 
изобретений, научных открытий, произ-
ведений искусства, правообладателям 
объектов интеллектуальной собствен-
ности, но и другим людям, занятым в 
различных сферах деятельности, так 
как все мы сейчас живём в цифровом 
мире, –  выразила уверенность одна из 
участниц проекта – председатель Совета 
женщин г.о. Нальчик Лидия Дигешева. – 
Руководителю социально ориентирован-
ной некоммерческой организации еже-
дневно приходится общаться с большим 
количеством людей, оперативно решать 
множество вопросов, поэтому в силу 
большой занятости не удаётся уделять 
должного внимания данной теме. 

Хорошо структурированный образо-
вательный курс федерального проекта 
позволил сосредоточиться на рассмо-
трении важных для нас моментов, к 
примеру, таких, как использование 
собственных и применение сторонних 
материалов, являющихся объектами 
интеллектуальной собственности или 
средствами индивидуализации неком-
мерческих организаций. К их числу от-
носятся используемые при размещении 
информации на сайтах, оформлении 
печатных материалов и промопродукции 
эмблема некоммерческой организации, 
различные изображения, фонограммы, 
видеозаписи, фрагменты радио- и теле-
визионных передач…

В XXI веке в цифровом пространстве, 
отвечая на новые вызовы времени, рас-
полагая новыми техническими и техноло-
гическими возможностями, мы должны 
уметь защищать свои интеллектуальные 
права.

Хочется отметить высокую эффектив-
ность деятельности работников депар-
тамента сопровождения проектов НТИ 
и общественных мероприятий КБГУ 
(«Точка кипения») по организации взаи-
модействия сотен людей в дистанцион-
ном режиме. Совместно с сотрудниками 
других подразделений вуза они привлек-
ли к участию в мероприятиях программы 
государственных служащих, школьных 
учителей, преподавателей вузов, лиде-
ров общественных организаций и других 
жителей региона, проявивших интерес к 
предложенным темам. 

С надеждой на дальнейшее плодо-
творное сотрудничество руководство 
ООО «Деловой альянс» выразило бла-
годарность Кабардино-Балкарскому 
государственному университету им. Х.М. 
Бербекова за содействие в реализации 

программы повышения квалификации 
«Интеллектуальная собственность в XXI 
веке: новые вызовы, новые возмож-
ности» и вклад в развитие цифровых 
компетенций жителей Северо-Кавказ-
ского федерального округа.

ИСПОЛЬЗУЯ ВОЗМОЖНОСТИ
ДЛЯ ДИСТАНЦИОННОГО

 ОБУЧЕНИЯ
Наряду с образованием и наукой 

третьей миссией университета является 
взаимодействие с обществом, которое 
предполагает, в частности, создание 
для взрослого населения региона 
возможностей для получения допол-
нительного образования, повышения 
профессиональной квалификации, 
развития инноваций, вовлечённости в 
социальные процессы.

Функции продолженного образо-
вания и социальной вовлечённости 
третьей миссии университета нашли 
отражение и при реализации меро-
приятий национального проекта «Об-
разование» федерального проекта 
«Новые возможности для каждого» в 
рамках выигранного сотрудниками вуза 
гранта на сумму более девяти млн руб. 
К участию в проекте были привлечены 
около ста сотрудников из числа про-
фессорско-преподавательского состава 
и административно-управленческого 
персонала. По программам «Здоровый 
образ жизни», «Медицина катастроф» и 
«Догоспитальная медицинская помощь 
при неотложных состояниях» в городах 
и районах КБР обучено 3702 человека 
(по плану – 2010), были привлечены 
слушатели из 327 учреждений всех 
городских округов и муниципальных 
районов Кабардино-Балкарии. 

О востребованности дополнительных 
учебных курсов, которые актуализируют 
ранее полученные знания выпускников 
КБГУ и других учреждений образова-
ния, свидетельствует большое коли-
чество участников программы «Интел-
лектуальная собственность в XXI веке: 
новые вызовы, новые возможности» 
федерального проекта «Кадры для 
цифровой экономики» национальной 
программы «Цифровая экономика 
Российской Федерации».

Имея успешный опыт организации 
учебных курсов в режиме онлайн, КБГУ 
планирует в дальнейшем предостав-
лять жителям Кабардино-Балкарии 
широкие возможности для дистанци-
онного обучения по различным дис-
циплинам. 

Ирина БОГАЧЁВА

Организатором конкурса выступило 
творческое объединение «Ревель» 
(И. Тхагазитова, А. Мейдра, Е. Уда-
лова). На конкурс принимали видео- 
записи живого выступления. При этом 
локация съёмки не имела значения – 
организаторы учли кризисную ситуацию 
в мире и принимали видеоролики любого 
формата, это могли быть как записи 
старых концертных выступлений, так и 
домашнее видео в стиле #сидимдома. 

Участница конкурса из Кабардино-
Балкарии представила на суд жюри 
песню из фильма «Служебный роман» 
«Моей душе покоя нет». 

– Запись была сделана в домашних 
условиях, видео сняли на телефон, – 
рассказывает Лана Кулова. – Честно 
говоря, я очень сомневалась в успехе, 
так как была не вполне довольна сво-
им выступлением. Но на днях пришло 
письмо от организаторов конкурса, в 
котором мне прислали диплом лауреата 
I степени.

В судейскую комиссию «МузКиноФе-
ста» вошли актёры театра и кино Павел 
Григорьев и Александр Дюрис (Россия), 
актриса театра и кино Лариса Саванкова 
(Эстония). Работа жюри в первую оче-
редь была направлена на оценивание 
мастерства конкурсантов в соответствии 
с их возможностями и исключала срав-
нение участников между собой.

Голосование жюри осуществлялось в 

закрытом режиме после каждого пред-
ставленного номера. 

– Лану Кулову я выделил из общего 
числа конкурсантов по нескольким при-
чинам, – поделился член жюри – кино-
актёр Александр Дюрис. – Во-первых, 
меня порадовал выбор номера – многие 
песни советского периода – из глубины 
солнечного прошлого и вызывают свет-
лую грусть. Во-вторых, безыскусность 
и естественность исполнения. Я даже 
почувствовал некую внутреннюю гармо-
нию между исполнительницей и выбран-
ной ею песней. Ну и самое главное – за-
мечательный голос и привлекательный 
образ артистки из Кабардино-Балкарии.

– Когда мне предложили поучаство-
вать в этом фестивале-конкурсе, я не 
сомневалась ни минуты – очень со-
скучилась по работе и сцене, – говорит 
Л. Кулова. – В условиях самоизоляции 
особенно остро чувствуется отсутствие 
возможности творческого самовыраже-
ния. Конечно, у дистанционного конкур-
са есть свои особенности – участники 
не ощущают момента соперничества, 
не было и переживаний, свойственных 
очным конкурсам. Словно соревнуешь-
ся сам с собой. Но я очень рада, что 
жюри так высоко оценило мой номер. 
Надеюсь, что весь этот негатив, свя-
занный с пандемией, в скором време-
ни завершится, и мы забудем его как 
страшный сон. К сожалению, пандемия 

внесла большие коррективы в наши ра-
бочие планы, в частности, мы не смогли 
провести уже ставшую традиционной 
военно-музыкальную реконструкцию к 
9 Мая на поляне у курортного озера в 
Атажукинском саду. Но время не стоит 
на месте, всё течёт, всё меняется. И я 
уверена, что мы ещё не раз встретимся с 
нашими зрителями и порадуем их своим 
искусством.

Сотрудничество наших исполнителей 
с эстонскими фестивальными объеди-
нениями за последние несколько лет уже 
стало доброй традицией. К сожалению, 
эпидемиологическая ситуация в мире не 
позволила нескольким нашим коллекти-
вам в этом году поехать в Эстонию, но 
даже в таких условиях нашёлся выход – 
дистанционное участие. Впрочем, рано 
или поздно «заочное» станет «очным» и 
деятели культуры из Кабардино-Балкарии 
ещё не раз порадуют эстонскую публику.

Анна ХАЛИШХОВА

Юза Хажирокова – учитель началь-
ных классов нальчикской гимназии  
№4. Стаж работы составляет 21 год. Подо-
шёл к концу учебный год, который, казалось 
бы, из-за пандемии длился дольше обычно-
го. Конечно же,  дети скучали по учителям,  
школе и  друзьям, а учителя, естественно, по  
ученикам. Теперь осталась надежда, что  в 
сентябре  начнётся обычный учебный год, 
где будет живое общение между учителями 
и учениками. 

Обучать – значит вдвойне учиться

Вся её работа и жизненный 
опыт направлены на то, чтобы 
у каждого  ученика был бла-
гоприятный эмоциональный 
фон, сформированы знания, 
умения, навыки в соответ-
ствии с индивидуальными 
возможностями, развиты 
творческие способности, со-
хранено физическое здоро-
вье.

Юза Юрьевна с удоволь-
ствием рассказывает о прой-
денном учебном пути.

– Скажите, пожалуйста, 
что повлияло на выбор про-
фессии? 

– В первую очередь семья, 
которая стала примером для 
подражания. Я педагог  в 
четвёртом поколении. И ког-
да наступило время  выбора 
дальнейшего жизненного 
пути, я не сомневалась ни 
секунды: буду учить детей.

– Что важно для достиже-
ния результативного обуче-
ния детей?

– Непрерывное самообра-
зование. Только повышение 
собственного уровня теоре-
тического и практического 
мастерства ведёт к совер-
шенствованию образователь-
ного процесса. За последние 
годы работы мною пройдено 
более 25 курсов повышения 
квалификации по различным 
направлениям. Всё это – мои 
рабочие, образовательные 

инструменты. У современного 
учителя их огромное количес-
тво.

– Юза Юрьевна, успеш-
ный ученик – это… Продол-
жите, пожалуйста.

– За время педагогической 
работы  я убедилась, что 
успешным ученик становит-
ся лишь тогда, когда умеет 
самостоятельно добывать 
знания, может анализировать 
и обобщать, делать выводы, а 
также грамотно презентовать 
свою работу.

– Для достижения таких 
результатов вы  уделяете 
большое внимание  методу 
проектной деятельности.

– Этот метод играет зна-
чительную роль. Под моим 
руководством разработано 
более 60 проектных работ, 
которые учащиеся защитили 
в гимназических, городских 
и региональных НПК. Хочу 
отметить, что абсолютно все 
они получили призовые места.   
В процессе проектных работ 
были созданы книги «У войны 
не детское лицо», «Сборник 
стихов и сказок», «Упраж-
нения для развития памяти 
и мышления», «Полезный 
завтрак», сборник в помощь 
учителю «Классные часы» и 
т.д. В этом году я  собрала 
все проекты  в  одно издание 
под названием «Проект про-
ектов». Стараюсь работать 

по формуле Познера «опыт 
+ рефлексия = развитие».

– Как организована  вне-
урочная работа?

– Большую роль в моей 
работе играет внеурочная 
деятельность. Мои ученики 
приняли участие в междуна-
родной олимпиаде по мен-
тальной арифметике «Кубок 
Кавказа» в Дагестане и за-
няли в своих категориях все 
призовые места. За годы 
работы я твёрдо усвоила, 
что мастерство учителя – 
не счастливая находка, не 
случайная удача,  а система-
тический кропотливый труд 

и поиск. Огромную роль 
в этом процессе играют и 
родители, которых смогла 
организовать и объединить. 
За время сотрудничества с 
ними мы стали настоящими 
единомышленниками и на-
дёжной опорой друг другу. 

Сколько будет ещё звон-
ков и уроков в моей судьбе? 
Сколько бы их ни было, твёр-
до знаю, что всякий труд, 
большой или маленький, 
если он совершается на 
благо человечества, благо-
роден. Я счастлива, что в 
этом труде есть и моя доля.

 Ирэна ШКЕЖЕВА

Отчётливо ловлю себя на мысли, что не 
могу без печали и горести писать о сво-
ём учителе, наставнике и старшем друге  
Владимире Тифовиче Битокове в прошед-
шем времени. 

Учёный и гражданин

Он ушёл от нас 1 мая на 
83-м году жизни. В нашей 
памяти Владимир Тифович  
остался удивительно свет-
лым человеком, готовым 
подать руку помощи, об-
ладавшим истинным даром 
созидателя. 

Родился В.Т. Битоков 5 ав- 
густа 1937 года в селении 
Урух Лескенского района в  
простой крестьянской семье. 
Школу окончил с отличием. 
С местом рождения отчасти 
связаны и такие замечатель-
ные черты его характера, как 
уважительное отношение к 
старшим, преданность  се-
мье. Отсюда эмоциональная 
открытость и умение сопере-
живать. 

В 1960 году после оконча-
ния Кабардино-Балкарского 
госуниверситета он был на-
правлен по распределению 
в Чулымский район  Ново-
сибирской области. Трудовую 
деятельность Владимир Ти-
фович начал заместителем 
директора  Б-Никольской 
средней школы, затем стал 
директором. Отработав пять 
лет в Сибири, Битоков вер-
нулся в родную Кабардино-
Балкарию возмужавшим и 
набравшимся жизненного 
и педагогического опыта. С 
1965 года работал учителем 
физики в Кахунской школе, 
затем поступил в очную аспи-
рантуру  кафедры неоргани-
ческой химии КБГУ. В годы 
учёбы в аспирантуре коллеги 
помнят его исключительное 
трудолюбие, внимательное 
отношение к товарищам, 
неизменную доброжелатель-
ность и готовность прийти на 
помощь.

В 1969 году успешно окон-
чил аспирантуру и защитил 
кандидатскую диссертацию 
на соискание учёной степени 
кандидата химических наук 
на тему «Физико-химическое 
исследование гетерогенных 

равновесий и характеристи-
ка твёрдых фаз в водных 
системах из перхлоратов, 
нитратов, хроматов аммония 
и магния»  в Ярославле под 
руководством знаменитого 
учёного-химика А. Карнау-
хова.  В.Т. Битоков внёс зна-
чительный вклад в развитие 
теории и практики неоргани-
ческой химии.

С 1970 по 2015 год Влади-
мир Тифович работал асси-
стентом, доцентом кафедры 
органической и биологиче-
ской химии, заместителем 
декана, а впоследствии де-
каном химического факуль-
тета КБГУ. Для В.Т. Битокова 
будни в деканате состояли 
из непрерывной помощи 
знакомым и малознакомым 
людям разных профессий, 
возрастов и  социального 
статуса. Эта помощь была  
потребностью  его души и 
образом жизни. 

Мне представляется, что 
движущей силой в его по-
вседневной жизни было 
чувство сострадания, не 
позволявшее равнодушно 
относиться к чужим пробле-
мам. В. Т. Битокова люди 
любили за то, что он был 
очень душевным и  добропо-
рядочным человеком. 

Владимир Тифович был 
прекрасным учёным,  авто-
ром многих  научных работ, 
открытий и изобретений. 
Его работа деканом химико-
биологического факультета,  
одного из старейших в КБГУ, 
совпала с периодом бурного 
развития университета. В это 
время вуз прочно вошёл в 
число ведущих классических 
университетов бывшего Со-
ветского Союза.  В.Т. Битоков 
внёс свою весомую лепту 
в становление и развитие 
научно-образовательного 
потенциала факультета и 
университета в целом.

По воспоминаниям кол-

лег и учеников он был очень 
пунктуальным в решении 
актуальных вопросов студен-
чества и профессорско-препо-
давательского состава.

Нельзя сказать, что жиз-
ненный путь Владимира Ти-
фовича был прямым и лёг-
ким. Случалось всякое, как и 
в жизни любого неординарно-
го человека. Однако из всех 
сложных ситуаций он выходил 
с честью и достоинством. На 
свете немало людей, о кото-
рых хочется говорить только 
в превосходной степени, и 
один из них Владимир Тифо-
вич, дорогой и почитаемый 
всеми человек. Наше Кабар-
дино-Балкарское научное со-
общество гордится им, потому 
что он яркий представитель 
интеллигенции. В нём можно 
было найти проявление луч-
ших качеств удивительной 
душевной красоты – высокую 
культуру, порядочность, до-
брожелательность, честность, 
умение ладить с людьми раз-
ных характеров и жизненных 
принципов. Коллеги искренне 
уважали и любили Владимира 
Тифовича за его дипломатич-
ность, благородство и добро-
порядочность.

Самая главная отличитель-
ная черта этого неординарного 
человека – талант общения 
с людьми разных возрастов, 
взглядов и воззрений.

В.Т. Битоков сохранял бла-
годарную память о своих  учи-
телях в жизни и руководителях 

в науке. Я горд, что в числе 
тех, кого он часто вспоминал, 
был и мой отец – Григорий 
Борисович Блиев. Он был учи-
телем математики и физики 
в Урухской школе. Владимир 
Тифович специально приез-
жал в Орджоникидзе   (ныне 
Владикавказ)   на защиту моей 
кандидатской диссертации на 
агрономическом факультете 
Горского сельскохозяйствен-
ного института, помогал мне 
вывешивать демонстраци-
онные таблицы, которые он 
сам своим прекрасным худо-
жественным почерком мне 
оформил. 

В КБГУ им. Х.М. Бербекова 
не было ни одного случая, 
чтобы человек ушёл от него 
недовольным, разочарован-
ным независимо от того, по-
ложительно или отрицательно 
решался вопрос. На протяже-
нии всего жизненного пути 
Владимир Тифович  поражал 
окружающих необычной рабо-
тоспособностью, безупречным 
знанием своего дела, широ-
ким диапазоном мышления и 
грамотностью во всём. Влади-
мир Битоков был достаточно 
строгим преподавателем, 
предъявлявшим высокие тре-
бования к уровню подготов-
ки студентов, пользовался 
уважением и авторитетом в 
студенческой среде. Многие 
из тех, кто прошёл строгую 
и требовательную школу Би-
токова, стали впоследствии 
отличными специалистами. С 
некоторыми из них я работаю 
в филиале Россельхозцентра 
по КБР, полученные знания 
они прекрасно применяют на 
практике.  

Как принято говорить, чело-
век жив до тех пор, пока жива 
память о нём. Она живёт не 
только во мне, но и во всех его 
учениках, которых он вывел на 
жизненную дорогу.

Станислав БЛИЕВ, 
руководитель филиала 

Россельхозцентра по КБР,                                        
доктор сельскохозяйственных 

наук, профессор,
заслуженный работник 

сельского хозяйства РФ, 
заслуженный деятель 

науки КБР

В целях пресечения фактов нарушения действующего 
законодательства, а также противоправных нарушений и 
нарушений коррупционной направленности со стороны 
государственных гражданских служащих в Управлении 
федеральной службы судебных приставов по КБР функ-
ционирует «телефон доверия» – 40-71-72.

Граждане могут оставлять сообщение обо всех фактах 
коррупционных проявлений работников ведомства на офи-

циальном интернет-сайте управления (www.r07.fssprus.ru) 
в разделе «Интернет-приёмная».

Физическим и юридическим лицам республики обо всех 
нарушениях их прав и законных интересов, а также обо всех 
коррупционных проявлениях, допущенных работниками управ-
ления, просьба обращаться по указанному телефону. Все жало-
бы и заявления будут рассмотрены в установленном порядке.

Подготовила Илиана КОГОТИЖЕВА

«Телефон доверия»

УВАЖАЕМЫЕ ГРАЖДАНЕ РЕСПУБЛИКИ! 
При Министерстве строительства и жилищно-коммунального хозяйства КБР дей-

ствует антикоррупционная телефонная линия. 
КОНФИДЕНЦИАЛЬНОСТЬ ГАРАНТИРУЕТСЯ. 

Телефон антикоррупционной линии 8 (8662) 40-92-04.
Информацию по всем случаям коррупции или злоупотребления служебным положением сотрудниками Министер-

ства строительства и жилищно-коммунального хозяйства КБР можно также направить в электронном виде на адрес  
minstroy@kbr.ru

Образовательный курс
по интеллектуальной  собственности

ДЛЯ РАЗЛИЧНЫХ
КАТЕГОРИЙ ГРАЖДАН

В образовательной программе «Интел-
лектуальная собственность в XXI веке: 
новые вызовы, новые возможности», 
прошедшей в мае в дистанционном 
режиме, приняли участие более 900 
представителей всех регионов Северо-
Кавказского федерального округа, в том 
числе 460 жителей Кабардино-Балкарии. 
Это удалось благодаря поддержке орга-
нов государственной власти республики 
и сотрудников Кабардино-Балкарского 
государственного университета им. Х.М. 
Бербекова.

 Разработка и реализация програм-
мы – результат работы распределённой 
команды Университета НТИ 20.35 (Мо-
сква), Центра проектной деятельности 
POLYGON Волгоградского технического 
университета и ООО «Деловой альянс» 
(Санкт-Петербург). 

ЛЕКЦИИ, ПРЕЗЕНТАЦИИ, ТЕСТЫ 
   В качестве ведущего эксперта про-

граммы выступил Виталий Кастальский 
– адвокат, кандидат юридических наук, 
доцент, патентный поверенный Россий-
ской Федерации, евразийский патентный 
поверенный. 

Программа, направленная на раз-
витие компетенций в сфере защиты 
интеллектуальной собственности и её 
коммерциализации в рамках феде-
рального проекта «Кадры для цифровой 
экономики», содержала рекомендации 
ведомственных и межведомственных 
органов и была направлена на форми-
рование у каждого слушателя комплекс-
ного представления о роли, значении и 
особенностях работы с интеллектуальной 
собственностью с учётом передового 
российского и международного опыта.  

Авторы включили в образователь-
ный курс такие тематические разделы, 
как роль и значение интеллектуальной 
собственности в современном мире; ав-
торское право и креативные индустрии; 
охрана технических решений; распоряже-
ние исключительным правом, трансфер 
технологий; средства индивидуализации 
товаров, услуг, предприятий, юридиче-
ских лиц; защита интеллектуальных прав. 

Материалы образовательного курса 
были представлены 42 видеолекциями, 
специально разработанными и записан-
ными для этой программы спикером В. 
Кастальским, а также в виде презента-
ций, тестов и списка литературы, который 
помог в изучении рассматриваемых 
вопросов. 

Все слушатели, прошедшие итоговое 
тестирование, получили удостоверения о 
повышении квалификации.

УМЕТЬ ЗАЩИЩАТЬ
СВОИ ПРАВА

– Полагаю, что образовательные кур-
сы федерального проекта «Кадры для 
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ТЕРРИТОРИАЛЬНЫЙ УЧАСТОК
г.о. Нальчик переехал в новый офис!

Уважаемые абоненты – потребители природного газа!
С  1  июня  2020 г.  территориальный участок 

ООО «Газпром межрегионгаз Нальчик», 
располагавшийся по адресу: 
г. Нальчик,  ул. Горького, 17-а, 

Перед началом сезона 2000 года команду покинули несколько 
ведущих игроков: Али Алчагиров, Тамерлан Сикоев, Роберт Бита-
ров, Георгий Боциев и Василий Сепашвили. Им на смену пришли 
Каплан Хуако и Максим Аутлев из майкопской «Дружбы», Евгений 
Калешин из «Шинника»,  Анатолий Скворцов из симферополь-
ской «Таврии», Сергей Цыбуль из московского «Локомотива» и 
Анзор Кунижев из нарткалинского «Нарта».

Первый дивизион (2000-2005)

После первого круга пер-
венства спартаковцы за-
нимали восьмое место в 
турнирной таблице, но затем 
последовала серия из семи 
матчей без побед. В нача-
ле сентября в коллективе 
сменился главный тренер. 
Новым наставником был на-
значен Сергей Пономарёв. 
Но особых перемен в резуль-
таты команды это не внесло. 
И лишь в последнем туре по-
сле ничьей нальчан в Томске 
в матче против «Томи» (0:0) 
и поражения новотроицкой 
«Носты» от «Амкара» – 1:3 
спартаковцы сохранили про-
писку в первом дивизионе, 
заняв итоговое пятнадца-
тое место. Лучшим игроком  
команды по итогам сезона 
стал Леонид Кудаев.

Подготовку к сезону 2001 
года «Спартак» начал очень 
рано. Первые контрольные 
матчи были сыграны уже 9 
января, а завершились 16 
марта. За это время спар-
таковцы провели три полно-
масштабных сбора. Сергей 
Пономарёв подал в отстав-
ку по состоянию здоровья, 
временно исполняющим 
обязанности главного тре-
нера был назначен Вячеслав 
Губжев. В начале февраля 
команде был представлен 
новый тренер – Софербий 
Ешугов, до этого работавший 
с «Дружбой» из Майкопа и 
краснодарской «Кубанью». 
В ходе селекционной работы 
коллектив пополнили Руслан 
Мостовой, Александр Си-
верчук и Юрий Габискерия 
из краснодарской «Кубани», 
а также Азамат Паунежев и 
Тенгиз Гатикоев из «Друж-
бы». Дебютировали в со-
ставе команды местные вос-
питанники Марат Ксанаев и 
Руслан Нахушев. Отменили 
дисквалификацию Алексан-
дра Чихрадзе. Из Казахстана 
в ранге чемпиона страны 
вернулся в команду Алек-
сандр Заруцкий. Во время 
предсезонных сборов была 
наиграна схема, в которой 
номинальный хавбек Мак-
сим Аутлев был переведён 
с левого края полузащиты в 
нападение. И это дало свои 
плоды. По итогам первен-
ства Максим стал лучшим 
бомбардиром команды с 12 
мячами в активе. «Спартак» 
на протяжении всего турнира 
держался в группе лидеров.  
По итогам сезона «Спартак» 
занял пятое место в турнир-
ной таблице.

Перед началом сезона 
2002 года перед командой 
была поставлена задача вы-
хода в премьер-лигу. Пару 
Максиму Аутлеву в напа-
дении составил Роман Уз-
денов. На выезде команда 
набирает больше очков, чем 
в прошлом году, – 15. А в 
домашних матчах добиться 
максимального результата 
не удаётся. Едва приблизив-
шись к лидирующей группе, 

«Спартак» уступает дома 
новороссийскому «Черно-
морцу» – 0:2. После этого 
поражения прервалась бес-
проигрышная домашняя се-
рия нальчан, составлявшая 
30 матчей. Сезон команда 
завершила на шестом месте 
в турнирной таблице.

В соревнованиях на Кубок 
России команде удалось 
дойти до стадии 1/8 фина-
ла, что стало повторением 
успеха двухлетней давности, 
когда на аналогичном этапе 
розыгрыша спартаковцы в 
дополнительное время с ми-
нимальным счётом уступили 
московскому «Динамо». На 
этот раз динамовцы были 
обыграны на стадии 1/16 
финала благодаря дублю 
Романа Узденова. На стадии 
1/8 нальчане при поддержке 
16 тысяч болельщиков усту-
пили самарским «Крыльям 
Советов» – 0:1, пропустив в 
середине второго тайма мяч 
со штрафного в исполнении 
Владислава Радимова.

Перед началом сезона 
2003 года команду поки-
нул ряд игроков основного 
состава: Мурат Искаков и 
Александр Заруцкий переш-
ли в казахский «Елимай», 
Максим Аутлев – в «Томь», 
Руслан Нахушев пополнил 
ряды московского ЦСКА, а 
Роман Узденов – «Динамо». 
Завершил карьеру игрока 
Али Алчагиров. Дебюти-
ровали в составе команды 
молодые воспитанники клуба 
Аслан Машуков и Рустам 
Балов. На старте первенства 
последовала неудачная се-
рия из четырёх поражений 
кряду. По ходу турнира от-
ставание от спасительного 
семнадцатого места дости-
гало десяти очков, но приток 
свежей крови в лице Сергея 

Овчинникова и Владимира 
Кузьмичёва и серия побед в 
концовке первенства позво-
лили спартаковцам сохра-
нить прописку в первой лиге 
на следующий год, заняв в 
итоге пятнадцатое место в 
турнирной таблице.

В 2004 году команду воз-
главил воспитанник клу-
ба, бывший тренер дубля  
команды Юрий Красножан. 
В год дебюта на тренерском 
мостике команда под его 
руководством заняла две-
надцатое место в турнирной 
таблице. Перед началом 
первенства коллектив поки-
нул ряд игроков основного 
состава: Сергей Кращен-
ко перешёл в грозненский 
«Терек», Каплан Хуако – в 
хабаровский СКА, а Кон-
стантин Деменко пополнил 
ряды «Камаза» из Набереж-
ных Челнов. Из московского 
«Локомотива» в команду 
пришли Тимур Битоков и 
Андрей Порошин. Дебюти-
ровал в составе нальчан 
Марат Дзахмишев. Команда 
успешно стартовала и, не 
проигрывая в десяти матчах 
подряд, возглавила турнир-
ную таблицу. После этого 
«Спартак» начал выигрывать 
дома и проигрывать на вы-
езде, постепенно отставая 
от тройки призёров. В конце 
чемпионата нальчане шли в 
группе лидеров, но потери 
очков на финише первенства 
в матчах с «Томью» (1:2), 
владивостокским «Лучом» 
(0:0) и хабаровским СКА (1:2) 
не позволили коллективу 
бороться за повышение в 
классе. Итогом сезона для 
нальчан стало двенадцатое 
место в турнирной таблице. 
От пятого места «Спартак» 
отстал на три очка.

Перед началом сезона 

2005 года состав наль-
чан не претерпел больших 
изменений. Вернулись в  
команду Сергей Кращенко 
и Александр Заруцкий. 
Из махачкалинского «Ди-
намо» перешёл в стан 
нальчан Гамлет Сиукаев, 
также в команде появи-
лись молодые игроки Ро-
ман Концедалов и Сергей 
Пилипчук из московско-
го «Локомотива» и дубля 
харьковского «Металлиста» 
соответственно.

Команда удачно стар-
товала, после выездных 
побед над новокузнецким 
«Металлургом» и курским 
«Авангардом», а также 
домашних над липецким 
«Металлургом» и воронеж-
ским «Факелом» нальча-
не возглавили турнирную 
таблицу. На протяжении 
первой половины дистан-
ции команда стабильно 
держалась в тройке лиде-
ров первенства вместе с 
махачкалинским «Динамо» 
и «Камазом» из Набереж-
ных Челнов, но система-
тические потери очков в 
домашних встречах и пора-
жения на выезде от «Анжи» 
и «Кубани» привели к тому, 
что первый круг «Спартак» 
завершил на седьмом ме-
сте. Отставание нальчан от 
лидера по итогам первой 
половины дистанции ма-
хачкалинского «Динамо» 
составляло шесть очков. 

Второй круг для нальчан на-
чался с двух выездных ничьих 
с липецким «Металлургом» и 
воронежским «Факелом». По-
сле этого последовала серия 
из четырёх побед кряду, в том 
числе и дома над одним из 
лидеров – махачкалинским 
«Динамо». 

После поражения наль-
чан от читинского «Локомо-
тива» отставание команды 
от второго места составило 
восемь очков, от первого 
– 12. После чего следуют 
серия побед над брянским 
«Динамо», «Петротрестом», 
хабаровским СКА, челя-
бинским «Спартаком», ека-
теринбургским «Уралом», 
астраханским «Волгарём», 
саратовским «Соколом» и 
поражение во Владивостоке 
от «Луча». Это позволило 
нальчанам занять вторую 
строку турнирной таблицы, 
опережая на одно очко бли-
жайшего преследователя 
– махачкалинское «Дина-
мо». Затем последовали 
победы над махачкалинским 
«Анжи», краснодарской «Ку-
банью» и «Камазом». В мат-
че сорок второго тура спарта-
ковцы встречались в Химках 
с одноимённой командой и в 
случае успеха могли досроч-
но оформить путёвку в элиту 
российского футбола, но 
матч завершился ничьей – 
2:2. Уже в следующем туре в 
домашнем поединке против 
новосибирского «Чкаловца» 
нальчане добились победы 
с минимальным счётом, а 
вместе с ней и права вы-
ступать в премьер-лиге на 
следующий год. Автором 
победного гола стал Роман 
Концедалов.

Альберт ДЫШЕКОВ.
Фото из личного архива 

Игоря Морозова 

На снимках: слева направо (верхний ряд): Виктор Шекемов (пресс-атташе), Мурат Иска-
ков, Владимир Егоров, Игорь Варламов, Александр Заруцкий, Александр Сиверчук, Сергей 
Кращенко, Руслан Мостовой; (средний ряд): Сергей Трубицин (тренер), Вячеслав Губжев 
(тренер), Тимур Шипшев, Константин Деменко, Леонид Кудаев, Азамат Паунежев, Аслан Ма-
шуков, Софербий Ешугов (главный тренер); (нижний ряд): Руслан Нахушев, Каплан Хуако, 
Хызыр Бабаев (администратор), Пётр Баско, Игорь Остривний, Максим Аутлев, Анатолий 
Скворцов, Юрий Гибискирия, Анатолий Лукьянчиков, апрель 2001 г.

Слева направо (верхний ряд): Константин Синеоков, Анзор Дзамихов, Аслан Машуков, 
Леонид Кудаев, Тимур Битоков, Александр Чихрадзе, Рустам Балов, Султан Хуранов; 
(средний ряд): Мухамед Гукепшев, Александр Ильченко (массажист), Вячеслав Шишков 
(врач), Сергей Трубицин (тренер), Аслан Халилов (администратор), Владимир Балов (ге-
неральный директор), Барасби Батыров (начальник команды), Юрий Красножан (главный 
тренер), Вячеслав Губжев (тренер), Хызыр Бабаев (администратор), Виктор Шекемов 
(технический директор), Станислав Тищенко; (нижний ряд): Артём Енин, Антон Клименко, 
Руслан Мостовой, Сергей Овчинников, Марат Ксанаев, Андрей Порошин, Юрий Шеленков, 
Анзор Кунижев, Владимир Кузьмичёв, Марат Шогенов, Игорь Варламов, 2004 г. 

Активисты регионального отделения Общероссийского 
народного фронта в Кабардино-Балкарской Республике 
в День эколога, отмечаемый в России 5 июня, высадили 
декоративный кустарник на территории регионального 
центра по выявлению и поддержке одарённых детей  
«Антарес» в Нальчике.

Активисты ОНФ озеленили
территорию детского центра «Антарес»

Во время озеленения тер-
ритории центра обществен-
ники записали видео-ролики 
с обращениями о необходи-
мости сохранения зелёных 
насаждений и важности забо-
ты об экологии. Мероприятие 
проведено с использованием 
средств индивидуальной за-
щиты. 

Общественники высадили 
группы спиреи и бересклета 
форчуна, а также ряды много-
летних цветов – функии и юкки. 
Посадочный материал был пре-
доставлен Эколого-биологиче-
ским центром.

– Это не просто подарок 
для детей центра «Антарес», 
но и в первую очередь символ 
ответственного отношения к 
экологии, которое мы стараем-
ся привить молодёжи. Ребята 
с детства должны видеть, как 
важно заботиться об экологии, 
понимать её значение для 
всего общества в целом, и 
вносить свой посильный вклад 
в охрану окружающей среды. 

Важно и то, что мы проводим 
эту акцию, несмотря на продол-
жающуюся пандемию корона-
вируса, с использованием СИЗ. 
Это подчёркивает, что никакие 
преграды не должны останав-
ливать нас на пути добрых дел. 
Нужно помнить, что воспитание 
экологической культуры – важ-
нейшее направление, опреде-

С 1 июня в пресс-службе ГУ МЧС 
России по КБР стартовали онлайн-
мероприятия «Мои безопасные кани-
кулы», направленные на профилактику 
рисков и обеспечение безопасности 
подрастающего поколения на летних 
каникулах.

Инспекторы отдела обеспечения бе-
зопасности людей на водных объектах, 
спасатели Эльбрусского ВПСО МЧС 
России, сотрудники государственного 
пожарного надзора, специалисты управ-

ления гражданской защиты каждый день 
выходили в прямой эфир с рассказами об 
основных правилах безопасного поведе-
ния в период летних каникул, с которыми 
должен быть знаком каждый ребёнок.

Во время каникул у детей и подрост-
ков появляется больше свободного вре-
мени, и они чаще предоставлены самим 
себе. Не всегда их занятия безопасны. 
Главное управление МЧС России по КБР 
призывает родителей быть вниматель-
нее к детям, интересоваться, чем они 

заняты и где проводят время. Кроме 
того, необходимо как можно больше 
беседовать с детьми и напоминать пра-
вила безопасного поведения.

Если вы попали в чрезвычайную си-
туацию и вам нужна помощь пожарных 
или спасателей, номер для вызова экс-
тренных служб – 101 (01 со стационарного 
телефона).

 Пресс-служба Главного
 управления МЧС

России по КБР

Безопасные каникулы онлайн

Следственными органами Следственного комитета Рос-
сийской Федерации по Кабардино-Балкарской Республике 
инициировано проведение доследственной проверки по 
факту пожара в частном домовладении в селе Сармаково 
Зольского района.

 Согласно материалам проверки 6 июня примерно в 
16 часов в частном домовладении произошёл пожар,  в 

результате которого погибли двое детей трёх и пяти лет.  
В настоящее время на месте происшествия работает 
следственная группа, совместно с сотрудниками ГУ МЧС 
по КБР проводится осмотр места происшествия, устанав-
ливаются причины и обстоятельства пожара, сообщает 
старший помощник руководителя следственного управ-
ления М. Багов.

Следственным управлением проводится
проверка по факту гибели детей

Выражаем огромную
 благодарность первому учителю
Юзе Юрьевне ХАЖИРОКОВОЙ

Первый учитель – не просто работа,
В этом ваш дар,
в этом ваше призвание –
Вы дарите детям любовь и заботу,
Вы в мир их ведёте дорогой знаний,
Чтобы не ленились,
любили науку
и в ногу шагали с новым веком. 
Но самая главная ваша заслуга –
Вы учите быть человеком.
Ведь слово, как семя, даёт
свои всходы:

 

Простые понятия – честность и совесть. 
Вашим сердцем согреты их первые начинания, опыты и 
сомнения. Мы уверены в светлом будущем наших детей, 
начало которому положили именно вы.

С уважением и благодарностью 
родители учеников 1-го «Г» и 3-го «Г» классов 

Утерянный аттестат на имя Хашировой Лиды Машовны 
№081961 об окончании МКОУ «СОШ №1» с.п. Шалушка 
считать недействительным.

Ректорат, профсоюзный комитет, Совет ветеранов, 
коллектив преподавателей и студентов Кабардино-Балкар-
ского государственного университета им. Х.М. Бербекова 
выражают глубокое соболезнование кандидату химических 
наук, доценту кафедры неорганической и физической хи-
мии института химии и биологии ХАСАНОВУ Владиславу  
Владимировичу в связи с кончиной матери ХАСАНОВОЙ 
Лидии Герандуковны.

Ректорат, профсоюзный комитет, Совет ветера-
нов, коллектив преподавателей и студентов Кабарди-
но-Балкарского государственного университета им. 
Х.М. Бербекова с прискорбием сообщают о кончине 
заслуженного деятеля науки КБР, профессора ка-
федры русской и зарубежной литературы социально-
гуманитарного института МУСУКАЕВОЙ Анджеллы 
Хамитовны и выражают глубокое соболезнование дочери – 
ЭФЕНДИЕВОЙ Росине Александровне, доценту кафедры 
английского языка социально-гуманитарного института.

Коллектив Управления Федеральной почтовой связи 
АО «Почта России» с глубоким прискорбием сообщает, 
что 6 июня на 64-м году ушёл из жизни ЖАБЕЛОВ Нузюр  
Сейпуевич, много лет проработавший в органах внутренних 
дел, полковник полиции в отставке.  Продолжил трудовую де-
ятельность в УФПС КБР руководителем службы безопасности, 
начальником Чегемского, Нальчикского почтамтов. Выражаем 
искреннее соболезнование родным и близким. Светлая па-
мять о  Н.С. Жабелове сохранится в наших сердцах.

Утерянный аттестат 07 АБ 0001412 на имя Ахмедова Ильи 
Олеговича об окончании МКОУ «СОШ №32» г.о. Нальчик 
считать недействительным.

ляющее благополучие будущего 
страны, сохранение уникального 
биологического разнообразия 
родного региона для грядущих 
поколений, – рассказал коорди-
натор «Молодёжки ОНФ» в КБР, 
общественный инспектор-эколог 
Ярослав Галинский.

Он подчеркнул, что важно раз-
вивать систему экологического 
образования, формировать ответ-
ственное отношение к животным, 
уделять внимание воспитанию 
экологической культуры. Это по-
зволит сохранить благоприятные 
условия для жизни людей и снизит 
негативную нагрузку на окружаю-
щую среду.

ГБОУ «КАДЕТСКАЯ ШКОЛА-ИНТЕРНАТ №3»
МИНПРОСВЕЩЕНИЯ КБР

объявляет приём детей в 6-10-е классы.
За справками обращаться по адресу: г.Терек, ул. Фанзи-

ева, 6. Телефоны: 8(86632) 41-8-74, 8-918-722-98-89.
Перечень необходимых документов размещён на сайте 

школы https://кбринт3.рф

В здании нового офиса абоненты,  как и прежде, смогут 
решить вопросы, связанные с начислениями за потреблён-
ный газ, оформить необходимые документы и произвести 
оплату. Дополнительные участки по Нальчику продолжают 
работу в прежнем режиме: 

* ул. Абидова, 8
* ул. Ашурова,16

МКОУ «Гимназия 4» г.о. Нальчик

Осетинский национально-культурный центр «Ныхас» вы-
ражает глубокое соболезнование семье, родным и близким 
по поводу кончины члена совета старейшин КАРКУСОВА 
Владимира Семёновича.

* пр. Кулиева, 17
* пр. Шогенцукова, 14

* ул. Кирова, 1-б.

Утерянный аттестат на имя Докучаевой Анны Алексеевны 
 07 АБ №0015516 об окончании МКОУ «СОШ №25» г.о. Наль-
чик считать недействительным.

Депутаты Парламента Кабардино-Балкарской Республики 
и сотрудники Аппарата Парламента КБР выражают искрен-
нее соболезнование родным и близким депутата Совета 
Республики Парламента КБР I – II созывов  ТЛАПШОКОВА 
Хажисмеля Султановича в связи с его кончиной.


